

CÉLESTIN**s'amuse des nouveaux mots**

Célestin n'a jamais vraiment aimé le Scrabble et acceptait seulement de jouer avec son papi et sa mamie. Il inventait même ses propres mots en assurant : « J'te jure que ça existe ! ». Depuis, il a grandi et ne peut plus créer son dico. Il s'est donc orienté vers d'autres jeux qu'il trouvait plus modernes. Avec l'arrivée des nouveaux mots, Célestin imagine ses grands-parents se réjouir à l'idée de comptabiliser beaucoup de points grâce à des grossièretés. Il va peut-être s'y remettre !

LES TRAVAUX AUX ENTRÉES DU CENTRE HOSPITALIER

ACCÈS. Finalement... en juin La nouvelle entrée pour les secours et professionnels n'a finalement pas été mise en service le 12 mai, comme annoncé. Le chantier n'est pas tout à fait achevé. Les travaux de voirie sont terminés au niveau du boulevard de l'Hôpital. En revanche, l'entrée n'est pas opérationnelle, le portail est en cours de réparation. Cet accès devrait être en service le mois prochain (peut-être vers le 1^{er} juin), comme la modification pour l'accès boulevard Denière. Cette entrée va devenir piétonne, l'entrée principale se fera par l'avenue de la Liberté (boulevard urbain). Au sein de l'hôpital, des travaux ont lieu pour agrandir le parking des médecins et créer une voie d'accès aux parkings. Entrée Denière, un quai de bus à hauteur pour les personnes en fauteuil est en cours d'aménagement. (photo Marie Collinet) ■

Vichy → Vivre sa ville

SCRABBLE ■ Le quarantième festival international du célèbre jeu au carrefour entre tradition et modernité

Le nouveau dico n'a pas peur des mots

Jusqu'au 17 mai, les mots sont rois au Palais des Congrès pour le 40^e festival international de Scrabble. Zoom sur une compétition insolite.

Amélie Millet

Commercialisé dans 121 pays et édité en 35 langues depuis soixante ans, le célèbre Scrabble ne prend pas la poussière. La compétition aux règles strictes fréquente les nouveaux mots.

Peut-on gagner sa vie en jouant au Scrabble ? « On ne peut pas vivre de la compétition en scrabble, précise Franck Maniquant, champion de scrabble français et mondial francophone. Cela reste un loisir. Lors du festival à Vichy, le plus gros champion remporte 900 euros mais déduction faite du déplacement, de l'hôtel et de l'inscription, il ne reste pas grand chose. Ce n'est pas l'appât du gain qui pousse à participer mais bel et bien la passion des lettres ».

Y a-t-il des tricheurs ? Avant de se lancer dans la compétition, il faut savoir qu'il est impossible de tricher car les joueurs n'ont accès à aucun dictionnaire ni information et la sonnerie cadre



COMPÉTITION. Hier, les joueurs vermeils et diamants se sont affrontés en duplicate au Palais des Congrès. PHOTOS : DOMINIQUE PARAT

un temps donné qu'il est interdit de dépasser.

Faut-il apprendre le dictionnaire par coeur ? Autre étape majeure, maîtriser le seul et unique dic-

tionnaire de référence : l'*Officiel du Scrabble* édité chez Larousse. Les compétiteurs doivent aussi maîtriser les mots de deux à huit lettres. Les mots les plus

utilisés sont ceux de deux lettres comportant une lettre chère : J, K, Q, W, X, Y, Z comme « wu » (dialecte chinois), « ay » (vin du village d'Ay en Champagne) ou encore « ex ». Entré dans le langage courant, le dictionnaire référence une belle collection de mots étrangers francophones tels que « mojito » ainsi que des anglicismes comme « cool », « clean ». L'*Officiel du Scrabble* est un ouvrage francophone, on peut donc y retrouver des mots issus du langage courant suisse, africain ou québécois comme le « quado » qui est un réparateur de pneus au Congo.

Au fait, on a droit aux gros mots ? Côté gros mots, ils doivent figurer dans le dictionnaire qui contient une belle panoplie. Ceux qui rapportent le plus comportent des lettres chères comme « queutard » avec un « Q » ou « zguegue » avec un « Z » qui vont faire leur entrée dans le dictionnaire le mois prochain comme « trouduc » mais qui ne rapporte pas beaucoup.

Quels sont les nouveaux mots autorisés ? Depuis le début d'année un vent révolutionnaire souffle sur l'univers du Scrabble au risque de froisser les puristes de la langue française. Le mois prochain, de nouveaux mots feront leur apparition dans le dictionnaire pour une mise en ap-

plication au 1^{er} janvier 2016. Le célèbre « selfie » a naturellement trouvé sa place aux côtés de « chelou », « punchy », « playboy », « hashtag », « fashion », « twitter », « boloss », ou encore « lol ». Les grands oubliés de la traditionnelle langue française sont les noms composés, et le mot « porteplume », pourra s'écrire sur les planches de jeu. ■

NOUVEAUX MOTS**Selfie (9 pts)**

Une image de soi-même prise par soi-même avec un smartphone

Chelou (11 pts)

« Louche » en verlan (argot)

Punchy (16 pts)

Qui a du punch, du dynamisme.

Hashtag (14 pts)

Sur internet, mot ou phrase précédés du signe # qui catégorise le texte suivant en mot-clé

Boloss (8 pts)

Qualifie une personne présentée comme imbécile ou naïve.

Lol (3 pts)

« Laughing out loud », je rigole très fort

Twitter (10 pts)

Envoyer des tweets.

L'odyssée des lettres pour Athanase

Le festival international de Vichy attire de nombreux joueurs venus des recoins de la francophonie. Parmi eux, un jeune burkinabè, Athanase Tapsoba.

Compétiteur depuis trois ans, Athanase, 26 ans, est étudiant en quatrième année de droit au Burkina Faso et joue au Scrabble depuis qu'il est tout-petit. Licencié dans un club au pays, il participe pour la première fois au festival international de Vichy. « Il y a quelques clubs dans mon pays mais ils ne sont pas assez bien situés pour la compétition francophone. »

En France, il a déjà participé à deux championnats du monde dont le dernier à Aix-les-Bains en novembre dernier où il remporte la sixième place. Au niveau national, au Burkina, il est médaillé d'argent en champion-



ATHANASE TAPSOBA. Le jeune Burkinabè rêve de titre mondial.

nat duplicate (même tirage de sept lettres pour tous les joueurs) et médaille de bronze en scrabble classique.

Athanase a économisé 1.500 euros pour venir à Vichy.

Il ne reçoit aucune subvention de la fédération sauf pour les championnats du monde, notamment les prochains qui auront lieu en juillet à Louvain-la-Neuve en Belgique. ■

Julien Affaton, champion itinérant

Au carrefour entre la Haute-Garonne, l'Afrique et Paris, Julien Affaton, joueur béninois, parcourt les routes au gré des championnats.

Julien, 39 ans, joue au Scrabble depuis treize ans. Licencié au club de Tournefeuille (Haute-Garonne), il multiplie les va-et-vient entre la France et l'Afrique. Côté palmarès, Julien est trois fois vice-champion du monde de Scrabble classique francophone en 2011, 2012 et 2013 et finalement sacré champion du monde en 2014 à Aix-les-Bains. En mars dernier, il remporte un podium lors du festival international de Scrabble francophone d'Afrique de l'Ouest (Fisfao) à Abidjan en Côte d'Ivoire.

Il s'agit de sa deuxième participation au festival de Vichy,



CHAMPION DU MONDE. Julien obtient le titre à Aix-les-Bains en 2014.

Julien s'envolera vers le Bénin pour le championnat national qui se déroulera les 23, 24, 25 et 26 mai. « Nous sommes environ 150 licenciés au pays, ce n'est pas assez mais il y a beaucoup de joueurs dans les familles, nous essayons donc de les récupérer ». ■